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在2017年秋季学期，我赴瑞典乌普萨拉大学进行了为期一学期的交流，在交流的过程中我收获了很多东西，在眼界与专业课的学习方
面均获得了较大提升。在瑞典，我获得了人与自然和谐相处的启发，同时也了解了更多生活方式。以下是我在学习与生活方面的总结。
课程学习	在乌普萨拉大学我选修了电动力学、量子力学、天体物理、固体物理、应用数学这几门课程。由于对方物理系教务员在课程选
择方面卡得十分严格，在选课的过程中也费了些许努力。由于对方的电动力学竟然是研究生课程的一部分，因此在向教务员证明自己有
能力选修这门课是颇费周折。尽管过程艰苦而漫长，但是我也别无办法，因为对方教务同时向我推荐的是一门“恐龙的生命与历史”课
程，而这门课是与物理毫无关联的。尽管物理系教务员在选课方面十分严格，但是从课程的设置而言，乌普萨拉的课程的确偏简单了一
点，电动力学可以很轻易地拿到grade	5（最高等），其余的课程也都是很基础的；不仅我这样想，一同上量子力学的日本同学也抱怨
课程讲得过于简单。	总结这一学期，我发现在知识的获得方面同去的学生大多并没有劣势，而唯一的劣势在于英文的书写与表达。这一
点在天体物理上体现得尤其明显：天体物理是一门很唯象的课程，需要记住极其琐屑的知识点，比如卡式焦点、造父变星、新星与超新
星、还有宇宙角分辨谱等等，这些知识点背后都是一个个充满自然的暴力美学的故事（由于天文学的数量级都比较大），然而记忆起来
却令人感觉无从下手，因为缺乏公式的推导导致只能像背课文一样背下来，而英文的表述不到位自然也使最后的试卷上被老师写满
了“应该写的再详细一点”。在乌普萨拉，期末考试的试卷是会被扫描之后发给学生本人的，而我在看到我的天体物理试卷后十分感动：
我们的任课老师、K老先生一丝不苟地在试卷上写满了批语。看到了试卷，仿佛又看到了他给我们放超大质量恒星演化的视频时神采奕
奕的样子，望着满卷的批语，不由得心生愧疚……后来又获得了成绩分布表，竟然没有一个人拿到最高档5分，于是更加惊叹老师的严
格。	在天体物理这门课上，我参观了乌普萨拉天文台，并用简易的望远镜看到了一个淡绿色的星云，体会到了当年第谷手动观测的艰
辛，同时也十分感慨国内的天文学与国外的差距。K老师虽然身在大学教书，却是闪耀在星空上的人：有一个小行星就是以他的姓命名
的。或许这就是研究天文学的意义，即使肉体毁灭，但是天空中仍然有你的影子，渺小的个人就这样与永恒发生了关联。每当北欧漫长
的黑夜来临，我们便在教学楼第八区的教室里听K讲述恒星演变的故事，看着一个个聚变反应在宇宙中持续不断地进行，我们感觉非常
温暖，仿佛太阳还挂在天空中。	而在复旦，并没有这样一门天体物理的入门课程，更别说有进天文台参观的机会了；要想去天文台，只
有去中科院去争取，不由得十分遗憾。因此，上天体物理这门课是我在乌普萨拉最大的收获，我在这门课不仅学到了天体的物理，还体
会到了宇宙的浩渺与人类的渺小。	上面提到了乌普萨拉的课程大多十分简单，面对简单的课程，我自然要为自己找一点事情去做，于是
我去乌普萨拉的物理系实验室去见习了一番。导师待人很好，在平安夜聚餐的时候还会自己做菜请大家一起吃，感觉其乐融融。	在乌普
萨拉既然课程如此基础，对应的自然是安逸的学生。在我上的固体物理课上，由于project不算分，导致很多本地学生不做project，当
助教垂头丧气的时候我举手说我完成了并当场演示，感觉助教的眼睛都在发光。这一点上，似乎在同去的学习社会学的两位同学身上不
太明显，他们遇到的本地学生大多比较勤奋，可能是瑞典本地的学生更加乐意学习社会科学。	但是，本地学生的presentation的能力
不容小视。虽然本地学生并没有特别高的水平，但是他们的演讲能力与表达能力是十分强的。同时虽然还是大三，但是他们几乎每个人
都能够使用matlab熟练地编程，想必是花力气训练过的。在量子力学的报告课上，本地同学使用极其精美的报告配合matlab编程对实
验事实进行分析与说明，虽然不是什么特别艰深的话题，但是也能讲得津津有味。由此，这合理表达一点上，我们系的同学还是要加油
的。	业余生活	在乌普萨拉的生活也让我收获了很多知识。虽然冬天下午三点天就已经完全黑了，但是由于乌普萨拉的治安还是比较好
的，因此我一般都是在八点半左右从教学楼回到寝室。寝室是在城市郊区靠近森林的地方，因此在路上能看到大草原，鹿群在草原上悠
闲地吃草，十分安逸闲适。而虽然住在郊区，生活却显得十分有规律性，因为乌普萨拉的公交车是准点到达的，每天只要在固定的时间
出门就一定能够赶得上公交车。在寒冷的冬夜，这种准点的公交车无疑为我提供了极大的便利。公交车上总是有座的，而且有专门为婴
儿车准备的绳子，还有为宠物狗、导盲犬准备的空间。这些细微之处体现了瑞典人的体贴。实际上，不仅仅是公交车上，教学楼里也充
满了人性化的设施，比如十步之内必然会有一套桌椅，这极大方便了同学之间的讨论与休息。回想当时复旦的五教、六教和二教、三教
区域，本来都是教学的核心区域，却没有为学生讨论留下空间，十分令人遗憾。不过令人欣慰的是，复旦在逐渐变好，六教经过整修后
令我们很满意，五教也在翻新，想想还是有些感动的。	同时，由于地处欧洲，我在空闲的时候去了一些地方游玩与参观，增长了很多见
识，也结识了不少友人。其中最难忘的经历是在十一月中旬的一个周四，我去斯德哥尔摩听了一场由威尔瑟.莫斯特指挥的音乐会，在斯
德哥尔摩举办的音乐会对学生优惠，而且质量相当高。在欧洲的音乐会让我学到了知识，受到了教育。	感想	十分感谢外事处能给我这
个机会出去看看，这次交流的经历不仅丰富了我的专业知识，而且为未来发现了更多的可能性，同时也让我更加地了解了外国人的日常
生活状态与他们对中国的了解程度。我在与外国同学交流的时候也在努力把中国介绍给他们。	同时，十分感谢林老师在选课方面给予的
支持。多亏林老师不断帮忙争取，我们才得以最终能够选上本专业的专业课，林老师的支持让远在天涯海角的我们感觉到自己不是一个
人，并因此在面对麻烦的时候从容地应对并解决。


